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Перед регионами стоят амбициозные задачи по 
увеличению количества субъектов МсП, снятию 
барьеров, созданию системы поддержки пред-
приятий малого и среднего бизнеса. для решения 
поставленных перед регионом задач в конце про-
шлого года правительство Пермского края под-
держало стратегию развития малого и среднего 
предпринимательства в регионе до 2030 года. 
Программа включает в себя реализацию нацпро-
екта «Малое и среднее предпринимательство», 
при этом учитывает особенности региональной 
экономики и потребности бизнеса. Цель страте-

гии — увеличить количество работающих в сфе-
ре малого и среднего бизнеса с нынешних 340 
тыс. до 435 тыс. человек.

Над разработкой программы трудилось агент-
ство по развитию малого и среднего предприни-
мательства Пермского края при взаимодействии 
с общественными организациями, представля-
ющими интересы предпринимательского со-
общества. «Главной целью стратегии является 
повышение конкурентоспособности экономики, 
обеспечение социальной устойчивости и роста 
занятости населения за счет развития малого и 

среднего предпринимательства в Пермском крае. 
основным индикатором достижения указанной 
цели в 2030 году является численность занятых в 
сфере малого и среднего предпринимательства, 
включая индивидуальных предпринимателей»,— 
рассказали в агентстве МсП. как поясняли разра-
ботчики стратегии, среди основных направлений 
развития предпринимательства на ближайшее 
десятилетие акцент сделан на формировании 
благоприятных условий ведения бизнеса, в част-
ности — на дальнейшем создании инфраструк-
туры поддержки, снижении административных 

стратегия разошлась с реаль-
ностью количество субъектов малого и среднего 
бизнеса в Пермском крае сокращается. Принятая в конЦе 
Прошлого года стратегия развития мсП в регионе Пока к 
ожидаемому росту числа мсП не Привела. Причины очевид-
ны: бизнес не сПравляется с новыми барьерами, связанны-
ми с Пандемией. ЭксПерты отмечают явные Плюсы страте-
гии, однако считают, что есть и серьезные недоработки, не 
Позволяющие Эффективно действовать в наПравлении Под-
держки бизнеса. ИрИНа сУХаНоВаОпРЕДЕЛИТь ТОчКИ РОсТА

Экономика региона, практически полно-
стью завязанная на добывающих и про-
мышленных предприятиях, давно нужда-
ется в притоке новых инвестиций. сегод-
ня краевые власти активно пытаются 
найти источник дополнительных дохо-
дов, которые будут как можно меньше 
зависеть от курса доллара.
предметом интереса становятся 
несколько направлений. В планах крае-
вых властей — увеличить долю 
IT-отрасли в экономике прикамья в бли-
жайшие три года на 1,5%. За это время 
число занятых в этой сфере должно 
вырасти более чем на 5,5 тыс. человек. 
Новый проект «Цифровая долина», по 
мнению инициаторов, может способство-
вать решению поставленной задачи.
Еще одной точкой роста пора стать сег-
менту малого и среднего бизнеса. Обра-
тить внимание на «малышей» уже 
несколько лет призывают из федераль-
ного центра, считая, что малый бизнес 
может стать одной из опор государства. 
Такие предприятия решают проблемы 
рабочих мест, увеличивают прослойку 
среднего класса и могут внести серьез-
ную лепту в местные бюджеты. В то же 
время это самый уязвимый бизнес, кото-
рый нуждается в постоянной поддержке 
государства. пандемия лишь ускорила 
процессы, которые были раньше, но, 
несмотря на принятие мер по улучшению 
условий для МсБ, пока их количество 
стремительно сокращается. ФЕДЕРАЛьНыЕ ВЛАсТИ сТАВяТ пЕРЕД РЕгИОНАМИ ЗАДАчИ пО уВЕЛИчЕНИю КОЛИчЕсТВА ЗАНяТых В МАЛОМ И сРЕДНЕМ БИЗНЕсЕ
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Цель стратегии – увеличить 
количество работающих в сфере 
малого и среднего бизнеса 
до 435 тыс. человек

ИРИНА сухАНОВА, 

редактор business GuiDe

«Проекты развИтИя»
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барьеров, развитии конкуренции, выявлении пер-
спективных ниш и создании там новых бизнесов.

в рамках реализации стратегии, летом в 
Перми был открыт дом предпринимателя «Мой 
бизнес». Эта площадка объединила на своей тер-
ритории агентство по развитию МсП Пермского 
края, МсП банк и Центр «Мой бизнес», в который 
входят Центр поддержки предпринимательства, 
Микрофинансовая компания, корпорация разви-
тия МсП, Центр поддержки экспорта, Пермский 
фонд поддержки предпринимательства, Центр 
инноваций в социальной сфере. «такой формат 
позволяет предпринимателю в режиме единого 
окна получить самую разнообразную поддержку 
в зависимости от потребности, а агентство МсП 
служит предпринимателю точкой входа для ре-
шения всех возникающих вопросов»,— пояснили 
в агентстве МсП. также в рамках стратегии раз-
работан каталог «готовых решений» для развития 
отдельных ниш предпринимательской деятельно-
сти, в том числе для бизнеса, ориентированного 
на экспортную деятельность.

стоит отметить, что задача по увеличению 
количества занятых в МсП была поставлена всем 
регионам из федерального центра еще в «доко-
видные» времена. Целью федеральной страте-
гии является развитие сферы малого и среднего 
предпринимательства как одного из факторов ин-
новационного развития и улучшения отраслевой 
структуры экономики, а также социального раз-
вития и обеспечения стабильно высокого уровня 
занятости.

Между тем, несмотря на предпринимаемые 
попытки реанимировать малый бизнес, в россии 
он ежегодно сокращается. так, с начала 2021 
года, по данным Федеральной налоговой службы, 
количество юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей в едином реестре субъектов 
малого и среднего предпринимательства в Перм-
ском крае сократилось с 95,2 тыс. до 93,8 тыс. по 
состоянию на 10 октября 2021 года. количество 
работающих в МсП также сократилось с 280 тыс. 
до 265 тыс. человек.

аналогичная тенденция наблюдается в целом 
по россии. количество субъектов МсП сократи-
лось с 5,9 млн на начало года до 5,7 млн к октя-
брю 2021 года. количество занятых в МсП умень-
шилось с 15,5 тыс. до 14,7 тыс. человек.

коронавирус внес свои коррек-
тивы Представители деловых сообществ, по-
мимо очевидных экономических проблем во 

время пандемии, называют несколько причин 
текущей ситуации. «есть большое количество по-
страдавших отраслей, где в основном работает 
малый и средний бизнес. конечно, это сказыва-
ется и не дает развиваться,— отмечает председа-
тель регионального отделения «деловой россии» 
дмитрий теплов.— Проблем достаточно. есть что 
обсуждать и совершенствовать».

большую роль в сокращении числа МсП сы-
грал переток многих предпринимателей в разряд 
«самозанятых», число которых в крае с начала 
года увеличилось вдвое. «Это была классная 
находка для легализации доходов, например, от 
сдачи в аренду недвижимости или так называе-
мых совместителей, тех же репетиторов. Но эта 

форма была распространена на очень большое 
количество сфер, что поставило самозанятых в 
конкуренцию с действующим бизнесом. Некото-
рые даже приняли решение о закрытии юрлиц. 
Мы говорим много об этом применительно, на-
пример, к индустрии красоты. Над самозанятыми 
нет, по сути, контроля, низкая налоговая ставка, 
простой учет. бизнес мы здесь теряем»,— гово-
рит президент Пермской торгово-промышленной 
палаты олег Жданов. также среди причин, по-
влиявших на МсП, господин Жданов называет 
огосударствление экономики. «создаются МУПы, 
ГУПы, которые вытесняют бизнес там, где он мог 
бы комфортно работать и развиваться. за приме-
ром далеко ходить не надо: сколько в крае было 

частных перевозчиков на старте транспортной 
реформы и сколько осталось?» — отметил пре-
зидент Пермской тПП.

в то же время специалисты сходятся во мне-
нии, что пока рано делать выводы об эффектив-
ности стратегии. «стратегия принята до 2030-го, 
и, конечно, получить эффект от ее реализации 
в течение первого года невозможно. важен сам 
факт того, что в настоящее время есть ориентиры, 
прописаны мероприятия в части развития малого 
и среднего предпринимательства на территории 
Пермского края»,— считает дмитрий теплов.

«Прошлый год был особенным из-за начала 
пандемии. Почти половина жалоб в прошлом 
году была так или иначе связана с вводимыми 
ограничениями и мерами поддержки. в этом году 
таких жалоб значительно меньше, но они все-
таки есть»,— говорит уполномоченный по пра-
вам предпринимателей в Пермском крае Павел 
Новоселов. он не связывает уменьшение количе-
ства жалоб с принятием стратегии, но отмечает 
улучшение в целом бизнес-климата в регионе. 
«Это и снижение уровня административного дав-
ления, и предоставление мер поддержки через 
центр „Мой бизнес“, и различные программы 
развития МсП. Программа только начала реали-
зовываться, и выводы пока делать рано, но то, 
что начало ее реализации пришлось на самый 
разгар пандемии, тоже вносит свои коррективы. 
И планы по увеличению количества субъектов 
предпринимательской деятельности, конечно, в 
этом году будут сорваны. все-таки не так много 
желающих начинать бизнес в такое непростое и 

большую роль в сокращении 
числа мсП сыграл Переток 
многих ПредПринимателей 
в разряд «самозанятых»
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НОВыЕ ИспыТАНИя ДЛя БИЗНЕсА сВяЗАНы с ВВЕДЕНИЕМ qr-КОДОВ

Единый реестр субъектов малого и среднего предпринимательства в Пермском крае

По состоянию на дату 10.01.2017 10.01.2018 10.01.2019 10.01.2020 10.01.2021 01.10.2021

Всего субъектов МСП 108 860 106 210 106 473 102 028 95 181 93 818

Количество работающих 320 630 303 345 297 451 286 207 279 986 265 123

Вновь созданных 18 095 18 111 19 294 17 405 12 613 10 992

Микропредприятия 102 815 100 927 101 486 97 582 91 013 89 771

Количество работающих в микропредприятиях 120 560 124 763 133 189 130 531 129 689 122 380

Малый бизнес 5 695 4 861 4 675 4 190 3 886 3 749

Количество работающих в малом бизнесе 157 591 141 928 130 077 122 048 116 113 108 186

Средний бизнес 350 322 312 276 282 298

Количество работающих в среднем бизнесе 42 479 36 653 34 185 31 628 34 187 34 557

*Источник: Федеральная налоговая служба
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непредсказуемое время, но они есть»,— пояснил 
господин Новоселов.

специалисты отмечают и положительную 
динамику в отношении малого бизнеса в крае. 
дмитрий теплов заметил, что в 2020 и 2021 го-
дах было внесено много изменений и в налоговое 
законодательство. «благодаря взаимодействию 
общественных организаций и правительства, осо-
бенно в период пандемии, было принято много 
изменений в региональном налоговом законо-
дательстве, которые смягчили удар для малого и 
среднего бизнеса»,— говорит господин теплов.

в ближайшем будущем будет принято много 
новаций в сфере налогового законодательства 
именно в отношении малого и среднего предпри-
нимательства. об этом было объявлено 19 октя-
бря на совете по предпринимательству и улучше-
нию инвестиционного климата в Пермском крае. 
Новые региональные меры поддержки бизнеса 
включат введение максимально пониженных на-
логовых ставок в первые три года деятельности 
индивидуального предпринимателя или органи-
зации. Планируется, что предлагаемые меры под-
держки вступят в силу с 1 января 2022 года.

Льготные налоговые ставки распространят 
на предпринимателей, которые будут зареги-
стрированы с начала следующего года и выбе-
рут налоговый режим «Упрощенная система на-
логообложения». Новые меры поддержки будут 
действовать до 2026 года включительно. соот-
ветствующий законопроект будет рассмотрен де-
путатами законодательного собрания Пермского 
края на ближайшем заседании. «в настоящее 
время мы ожидаем с 1 января 2022 года принятия 
новых мер поддержки для вновь зарегистриро-
ванных предпринимателей, которые планируют 
применять упрощенную систему налогообложе-
ния. Уверены, что столь мощная мера поддерж-
ки, которая пока существует только в Пермском 
крае, позволит упрочить репутацию региона как 
территории очень комфортной и дружелюбной 
для бизнеса»,— прогнозируют в агентстве МсП.

стратегический План Представите-
ли бизнес-объединений считают, что для более 
эффективной работы одних льгот недостаточно 
и стратегия развития МсП нуждается в более 
серьезной доработке. «Что касается мер под-
держки, то их, конечно, никогда не бывает много 
с точки зрения предпринимателей. есть, на мой 
взгляд, явные недоработки со стороны Минэка 
по мерам поддержки тех отраслей, которые на-
ходятся под полным запретом деятельности. Фе-
деральными мерами поддержки они не смогли 
воспользоваться. Нужно срочно их принимать 
на региональном уровне либо добиваться, чтобы 
наши предприниматели могли воспользоваться 
федеральными»,— говорит Павел Новоселов.

«когда разработкой стратегии занимается 
одно агентство, то этого недостаточно. Это долж-
на быть стратегическая задача для всех отраслей. 
Потому что агентство может сколько угодно бить-
ся, но если отрасль, неважно какая: транспорт-
ная, образование, здравоохранение или какая-то 
другая,— будет финансировать исключительно 
свои учреждения, не поддержит развитие малых 
форм, то и не будет результата»,— убежден олег 
Жданов. По его мнению, для того чтобы стратегия 
была рабочим документом, ее необходимо посто-
янно актуализировать в соответствии с запро-

сами определенных отраслей. «При разработке 
стратегии было важно проанализировать секто-
ра экономики, где мы видим, что малый бизнес 
может появляться и развиваться. традиционные 
направления, как торговля, общепит, но с уче-
том тенденции на укрупнение игроков, приход 
федеральных операторов. а где еще могут быть 
созданы места для малого бизнеса? Промышлен-
ность — непростая история, iT — да. если желае-
мую цифру примерно декомпозировать на отрас-
ли, в которых, по нашему мнению, малый бизнес 
будет работать, тогда поймем, куда направлять 
усилия. в документе правильно написано о не-
обходимости развития перспективных рыночных 
сегментов. И услуги, и частная медицина, и част-
ное образование, детские сады, спортивные сек-
ции — перспективные ниши для малого бизнеса. 
Начинаем поддерживать приоритетные сектора, 
понимая, чего им не хватает для собственного 
развития. Мы предлагаем им кредиты, а они их не 
берут. Может, им нужны совершенно другие фор-
мы поддержки?» — уточняет господин Жданов.

дмитрий теплов также отмечает необхо-
димость анализа адресных льгот для бизнеса. 
кроме того, необходимо усилить работу с МсП 
в территориях. Председатель реготделения «де-
ловой россии» уверен, что необходимо прове-
сти инвентаризацию инфраструктуры для биз-
неса в муниципалитетах. По его словам, работа 
с МсП сегодня налажена в Перми, в то же время 
в некоторых муниципалитетах программы под-
держки отсутствуют или имеют лишь формаль-
ный характер. «Нет понимания, что развивать, 
не расписаны приоритеты»,— сетует господин 
теплов.

олег Жданов считает, что вдобавок к страте-
гии должен появиться прогноз, который будет 
опираться на базовые социальные показатели: 
рождаемость и миграцию. «У нас населения 
сколько будет, и чем оно будет заниматься? Па-
раллельно необходимо учитывать и другие стра-
тегии развития, они должны взаимно дополнять 
друг друга. считаю, что стратегия может и должна 
заработать при условии жесткого администриро-

вания. Надо использовать право вето на решения, 
которые идут вразрез с общей идеологией при-
оритетов развития региона»,— подытожил пред-
седатель Пермской тПП.

в агентстве МсП заявили, что базовые прин-
ципы стратегии останутся неизменными. «однако 
в то же время направления поддержки и меро-
приятия будут корректироваться в зависимости 
от внешних условий, внутренних драйверов эко-
номики края и стратегических ориентиров всей 
государственной политики на федеральном и 
региональном уровнях. кроме этого, в случае от-
клонения от плановых показателей предусмотре-
но уточнение положений для достижения целей 
стратегии. По результатам реализации меропри-
ятий стратегии первого года можно будет под-
вести промежуточный итог проделанной работы, 
оценить ее эффективность для принятия управ-
ленческих решений о продолжении реализации 
мероприятий, их корректировке либо включении 
новых направлений в стратегию»,— уточнили в 
агентстве МсП. n

вдобавок к стратегии должен 
Появиться  Прогноз, который 
будет оПираться на базовые 
соЦиальные Показатели: 
рождаемость и миграЦию
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ВО МНОгОМ НА сОКРАщЕНИЕ КОЛИчЕсТВА Мсп пОВЛИяЛА сИТуАЦИя с пАНДЕМИЕй



ЦифровизаЦия

обоснование ЭксПеримента 
о формировании в Пермском крае собствен-
ной «Цифровой долины» было впервые за-
явлено на совещании с участием губернатора 
дмитрия Махонина в августе этого года. Пред-
ложение поступило от члена Экспертного совета 
по развитию цифровой экономики при совете 
Федерации антона Немкина, баллотировавше-
гося в депутаты Госдумы от Пермского края. 
iT-предприниматель, создатель резонансного 
проекта «Цифровая долина сочи» объявил, что 
намерен начать его тиражирование по россий-
ским регионам с территории Прикамья.

Первый проект цифровой долины антон 
Немкин запустил в 2019 году («Цифровая доли-
на сочи» — действующая платформа с готовой 
инфраструктурой для тестирования, доработки 
и привлечения финансирования Ит-проектов со 
всех регионов россии). выбор для эксперимента 
территории Пермского края iT-предприниматель 
объясняет, ссылаясь на данные социологов: ана-
литика свидетельствует, что 84% жителей При-
камья считают важным внедрение в повседнев-
ную жизнь цифровых технологий. кроме того, 
согласно соцопросам, положительный эффект 
от появления цифровых технологий в своем на-
селенном пункте уже ощущают 42,3% респон-
дентов.

При этом Пермский край — один из лидеров 
в россии по темпам цифровизации. По данным 
краевого министерства информразвития и свя-
зи, около 30 пермских компаний являются рези-
дентами «сколково», работают два технопарка, 
реализуется около 60 цифровых проектов в со-
циальной сфере, медицине, здравоохранении, 
промышленности.

«технический воПрос» Первым шагом 
в осуществлении проекта должно было стать соз-
дание аНо «Цифровая долина Прикамья», в на-
блюдательный совет которой входят представи-
тели регионального правительства и крупнейших 

отраслевых компаний. организационно-правовая 
форма еще не утверждена, но инициаторы проек-
та не считают этот момент принципиальным. «ре-
гистрация юридического лица — технический во-
прос. Мы с самого начала говорили, что, прежде 

всего, нужно показать людям результаты, а потом 
уже заниматься юрлицами, сайтами и прочим. Но, 
конечно, мы обязательно зарегистрируем «Циф-
ровую долину» как некоммерческую организа-
цию. Хотя бы для того, чтобы зафиксировать в ее 

«Цифровой долине» Предложили «бить 
кулаком» в регионе стартовал Проект создания «Цифровой долины 
Прикамья», идею которой краевая власть и ПотенЦиальные инвесторы одобрили 
в конЦе минувшего лета. новое инфраструктурное образование должно «содей-
ствовать Цифровой трансформаЦии ключевых отраслей Экономики, соЦиальной 
сферы, государственного уПравления региона». участники рынка Положительно 
оЦенили амбиЦиозную идею, но также не исключают риски, связанные с боль-
шой стоимостью Проекта. татьяНа ВласеНко
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В пРИКАМьЕ ужЕ ЕсТь ДЕйсТВующИЕ ТЕхНОпАРКИ, РАБОТАющИЕ В ОБЛАсТИ ВысОКИх ТЕхНОЛОгИй

Новое поколеНие жилищНого строительства 
пЗсп Начал строить дома по совремеННой техНологии иНдустриальНого 
домостроеНия BAUM

группа компаний пЗсп принципиально меняет под-
ходы к строительству домов. Запустив в эксплуата-
цию новую линию циркуляции паллет, застройщик 
значительно расширил возможности в проектиро-
вании домов, создании их внешнего вида и вну-
тренней планировки. кроме того, дома, построен-
ные по новой технологии, обладают большей энер-
гоэффективностью и экологичностью. первый такой 
дом пЗсп строит на ул. докучаева, 23.

В чем особенности проек-
та этого дома?

Здесь применяются са-
мые передовые решения, ко-
торые открывает использо-
вание технологии BAUM. В их 
числе – вход в подъезд с уров-
ня земли, изящная стеклян-
ная входная группа. Органи-
зация двора без машин, раз-
нообразие цветов и фактуры 
фасада.

Для жильцов предлагают-
ся оригинальные, нетиповые 
балконы. Специально предус-
мотрены места под кондици-
онеры. Оригинальное оформ-
ление переходных лоджий, их 
необычное остекление, окна 
«в пол» и ограждение подчер-
кивают эффектный вид дома.

Планировки квартир – са-
мые разнообразные. Покупа-
тели с самыми различными за-

просами и составом семьи мо-
гут выбрать из множества ва-
риантов тот, который подходит 
именно им. Одним словом, 
дом на ул. Докучаева, 23, – это 
жилье нового поколения, до-
стойное XXI века.

Более 20 лет ПЗСП строил 
дома по технологии Э-600. Не-
смотря на ряд преимуществ, 
эта серия имеет и свои ограни-
чения. Поэтому несколько лет 
назад в компании пришли к 
выводу о необходимости вне-
дрения новых решений для 
создания действительно со-
временного жилья.

Изучив мировой опыт, 
специалисты ПЗСП останови-
ли выбор на технологии инду-
стриального домостроения, 
распространенной в Северной 
Европе. Преимущества этой 
технологии в том, что она по-

зволяет создавать индивиду-
альные проекты под любую 
задачу. В «привязке» к кон-
кретному земельному участ-
ку можно создать уникальный 
проект. Под этот проект соз-
даются изделия необходимых 
размеров и доставляются на 
стройплощадку.

В 2019 году ПЗСП заклю-
чил контракт с немецким про-
изводителем оборудования 
WECKENMAN, затем был пери-
од поставки и монтажа. Несмо-
тря на сложности, вызванные 
пандемией COVID-19, линия 
была смонтирована и сегодня 
запущена в эксплуатацию. Ее 
мощность – 150 тыс. кв. м жилья 
в год при работе в две смены.

Евгений Дёмкин, гене-
ральный директор АО «ПЗСП»:

– Внедрив новую техно-
логию, мы можем произво-

дить теплые стеновые панели 
практически любых размеров 
и форм, менять форму и рас-
положение оконных проемов, 
использовать в отделке наруж-
ных стен самые разнообраз-
ные материалы. Все это позво-
ляет делать каждый построен-
ный по технологии BAUM дом 
уникальным, не похожим на 
другие. Мощности новой ли-
нии позволяют обеспечить лю-
бые, самые серьезные темпы 
строительства. Работая по но-
вой технологии, мы предлага-
ем жителям самое современ-

ное жилье, одновременно ме-
няем к лучшему архитектур-
ный облик города.

Продажи квартир в до-
ме на Докучаева, 23, уже идут. 
Объект будет сдаваться в не-
сколько очередей. И это толь-
ко «первая ласточка». В даль-
нейшем ПЗСП будет строить 
все свои дома по технологии 
BAUM.
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в пермском крае открыт муЗей «аЗота»
Филиал «азот» ао «охк «уралхим» открыл интер
активный корпоративный музей – новую точку 
на туристической карте промышленного урала.

Музей завода был соз-
дан по инициативе азотчиков 
в 1982 году, к 50-летию пред-
приятия. Долгое время экс-
позиция находилась на про-
мышленной площадке. Му-
зейное собрание мог видеть 
ограниченный круг лиц.

Сегодня корпоративный 
музей филиала «Азот» от-
крыл свои двери для горожан 
и гостей Березников в исто-
рическом центре города – ДК 
им. В. И. Ленина Культурно-
спортивного центра «Азот». 
В его фондах – более 12 тыс. 
единиц хранения. На площа-
ди, которая составляет око-
ло 190 кв. м, расположились 
интерактивные экспозиции: 
строительство, пуск и освоение 

Березниковского химического 
комбината (БХК), Березников-
ский азотно-туковый завод в 
годы Великой Отечественной 
войны (1941–1945), интенси-
фикация производства в по-
слевоенные годы, перевод 
производства на природный 
газ, строительство крупнотон-
нажных агрегатов и «Азот» 
сегодня.

С помощью современ-
ных технологий можно уз-
нать об истории техническо-
го развития завода и о лю-
дях, внесших трудовой вклад 
в этот процесс. Редкие доку-
менты, которые находились 
в различных архивах, теперь 
обнародованы и представле-
ны широкой общественно-

сти. Особое место занимает 
инсталляция – тематический 
комплекс «Кабинет первого 
директора БХК Михаила Гра-
новского». Также представле-
ны технические издания пер-
вой трети ХХ века, лаборатор-
ные электроизмерительные 
приборы и устройства фир-
мы «General Electric» (США), 
которые применялись в про-
изводстве тяжелой воды, кол-
лекция негативов на стекле 
(хроника строительства БХК и 
г. Березники, поселка азотчи-
ков), проектная и техническая 
документация старых произ-
водств; индустриальные пей-
зажи Афанасия Трапезникова 
и Карла Лехта; оригинальные 
макеты отдельных уникаль-
ных производств и другое.

В планах музея – органи-
зация коллективных и инди-
видуальных экскурсий для 

посетителей разных возрас-
тов, использование совре-
менных технологий предо-
ставления информации, от-
крытые уроки и занятия по 
профориентации школьни-
ков и студентов, организация 
просмотров видеопроектов 
и документальной хроники в 
панорамном кинотеатре.

Андрей Семенюк, дирек-
тор филиала «Азот» АО «ОХК 
«Уралхим»:

– «Азот» имеет богатую 
историю. Открывая музей, 
мы хотели подчеркнуть на-
ше достояние, героизм лю-
дей как при строительстве, 
так и во время Великой Оте-
чественной войны, когда лю-
ди совершали подвиги в ты-
лу на заводе. Во всех эпохах 
главную роль играют люди. 
Они создавали завод, рабо-
тали и работают на производ-

стве. Благодаря им есть уве-
ренность в будущем нашего 
предприятия.

Константин Светлаков, 
глава города Березники:

– История Березников 
связана с историей заво-
да «Азот». И конечно, сегод-
ня особенный день для всех 
горожан. Уже 90 лет «Азот» 
играет важную роль в эконо-
мике города, поддержива-
ет социальную сферу и явля-

ется гарантом стабильности 
для многих березниковских 
семей.

Замечательно, что кор-
поративный музей открыл-
ся в историческом центре го-
рода, ведь это дает уникаль-
ную возможность всем жите-
лям и гостям Прикамья бли-
же познакомиться с историей 
и жизнью старейшего пред-
приятия нашего муниципаль-
ного образования.

управляющем органе экспертов, с которыми мы 
будем работать на регулярной основе»,— пояс-
няет ситуацию антон Немкин.

как утверждает iT-предприниматель, «Циф-
ровая долина» — это, прежде всего, экспертная 
площадка, которая создается не для того, чтобы 
подменять правительство или какие-то другие 
существующие органы. речь идет о формиро-
вании площадки, на которой все заинтересован-
ные стороны смогут вносить предложения и об-
суждать решения в сфере цифровизации. «Это 
не пиар-проект. Мы не будем называть никакие 
бренды и приклеивать логотипы до тех пор, пока 
не появится конкретный результат. Мы будем 
публично называть имена тех партнеров, с кото-
рыми будет реальная работа и реальные резуль-
таты. При этом могу сказать, что у нас сложились 
конструктивные отношения с НоЦ „рациональное 
недропользование“, центром компетенций НтИ 
„Фотоника“ и рядом других организаций. будем 
развивать эти отношения в конкретные проекты 
на благо региона»,— подчеркнул руководитель.

ранее вице-премьер краевого правительства 
алексей Черников подтвердил, что совместная 
работа в рамках «Цифровой долины Прикамья» 
уже частично ведется. «есть предложения, ко-
торые мы прорабатываем не только с крупными 
участниками iT-кластера, но и с небольшими ком-
паниями и стартапами»,— говорил чиновник.

своя модель Эксперты, оценивая перспек-
тивы осуществления амбициозной идеи, задают 
логичный вопрос: насколько возможно тиражи-
ровать проект инновационного кластера сочи в 
масштабе регионов, у которых, очевидно, нет та-
ких финансовых и административных ресурсов?

разумеется, сочи и Пермь очень отличаются, 
согласны разработчики. У каждого города свои 
экономические, технологические и культурные 
особенности. в каждом из них «долина» будет ре-
ализована по своей модели. «в сочи главным про-
ектом является создание федеральной выставки 
отечественных достижений в области развития 
технологий и цифровизации экономики. Мы вы-
брали сочи в силу климатических и туристических 
особенностей, наличия развитой инфраструктуры 
олимпийского наследия. в Прикамье „Цифровая 
долина“ становится полноценным региональным 
центром компетенций, который помогает органам 
власти осуществлять цифровую трансформацию 
региона. в любом регионе — вне зависимости от 
объема доступных ресурсов — есть место для по-
вышения эффективности принимаемых решений 
и разработки новых качественных инициатив за 
счет привлечения лучших экспертов и вовлечения 
граждан. в этом основная ценность нашей пло-

щадки — в наличии экспертизы и компетенций, 
которые помогают государству более эффектив-
но решать задачи цифровизации»,— утверждают 
авторы проекта.

Участники регионального рынка согласны с 
таким подходом, воспринимая «долину» в том 
числе как набор активностей, мероприятий, без 
привязки к жесткой инфраструктуре.

так, директор технопарка Morion Digital оскар 
ягафаров уверен, что любая инициатива, направ-
ленная на популяризацию iT-решений, на разви-
тие пермских iT-компаний, на повышение «циф-
ровой грамотности» жителей, актуальна и может 
рассчитывать на поддержку со стороны отрасли. 

По его словам, несмотря на стремительное раз-
витие iT-сферы, в ней существуют очевидные 
проблемы, самая острая из которых — нехватка 
квалифицированных кадров. Удивляет предста-
вителя отрасли и слабая информированность 
многих пермских компаний о существующих  
iT-решениях, способных повысить эффектив-
ность их бизнеса, тем более что многие из таких 
решений разрабатываются в Перми.

«создание платформы для поддержки, транс-
формации и ускорения развития iT-проектов пре-
следует две цели: отбор и „приземление“ лучших 
практик по цифровой трансформации, а также 
привлечение iT-разработчиков в регион. Эти зада-

чи актуальны для любой территории. У Пермско-
го края, по моему мнению, есть преимущества: у 
нас уже есть iT-компании, в том числе задающие 
стандарты в отрасли. такие компании есть и сре-
ди резидентов нашего технопарка»,— констати-
рует эксперт.

в Пермском крае действительно можно соз-
дать подобную структуру, поскольку у нас масса 
грамотных, талантливых разработчиков, под-
тверждает региональный представитель Фонда 
содействия инновациям в Пермском крае Георгий 
Полетаев. И приводит примеры. Фирма «Инсайт 
Электроникс» со своими комплексными система-
ми «Умный дом» вышла на суперконкурентный 
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ЦифровизаЦия

В пЕРМсКОМ КРАЕ БуДЕТ сОЗДАНА «ЦИФРОВАя ДОЛИНА»



Мобильное приложение, которое 
будет реализовано на базе 
приложения «Управляем вместе», 
позволит воспользоваться 
государственными и 
муниципальными услугами, 
а также разнообразными сервисами 
в режиме «одного окна».

По замыслу разработчиков «Еди-
ного цифрового профиля жителя» 
(ЕЦПЖ), министерство информа-
ционного развития и связи Перм-
ского края (МИРС) объединит так 
называемую Пушкинскую, транс-
портную и школьную карты, а так-
же бонусные карты различных се-
тей и компаний, которыми сейчас 
пользуются пермяки, и обеспечит 
им универсальный доступ к город-
ской инфраструктуре, услугам и 
сервисам. Принципиальным отли-
чием новой программы является 
отсутствие пластикового носителя: 
информация хранится в цифровом 
сегменте Центра обработки дан-
ных. При этом в мобильном при-
ложении хранятся все личные дан-
ные, которые подтверждает сам 
пользователь, а также перечень ис-
пользуемых услуг. На практике это 
означает, что при добавлении каж-
дой новой функции не потребуется 
выпускать новые пластиковые кар-
ты – пользователям будет доста-
точно обновить версию мобильно-
го приложения.

голоса поддержки
Определить наиболее востребо-
ванные в повседневной жизни ус-
луги предложено самим пермя-
кам путем электронного голосова-
ния на портале «Управляем вме-

сте». В списке для голосования 
значатся такие сервисы, как опла-
та питания в учебных заведениях, 
доступ на стадионы, в музеи и би-
блиотеки, получение услуг в МФЦ 
и центрах занятости, автоматиче-
ская регистрация на массовые ме-
роприятия, прокат спортивного ин-
вентаря, онлайн-афиша мероприя-
тий с возможностью покупки биле-
тов, получение квитанций за услу-
ги образования, вывоз твердых бы-
товых отходов и другие. Предусмо-
трена также возможность предло-
жить собственные варианты услуг, 
не включенные в опубликованный 
перечень.
Важность привлечения пермяков 
в реализацию проекта в ходе за-
седания краевого правительства 
5 октября подчеркнул губернатор 
Дмитрий Махонин: «Мы должны 
сделать инструмент максимально 
удобным и востребованным, по-
этому важно, чтобы жители сами 
определили приоритетные услу-
ги и сервисы». По словам главы ре-
гиона, решение реализовать «Еди-
ный цифровой профиль жителя» 
на базе портала «Управляем вме-
сте» было принято потому, что он 
стал популярным среди населения 
и доказал свою эффективность.
Напомним, проект «Управляем 
вместе» реализуется в соответ-

ствии с показателями региональ-
ного проекта «Цифровое государ-
ственное управление» федераль-
ного нацпроекта «Цифровая эко-
номика РФ».
В рамках реализации «Единого 
цифрового профиля жителя» на 
портале «Управляем вместе» будет 
разработан «Универсальный лич-
ный кабинет», при помощи кото-
рого гражданин сможет не только 
получить все возможные квитан-

ции в формате «одного окна», но и 
приобрести билеты в театр, заре-
гистрироваться на спортивных ме-
роприятиях, забронировать про-
кат спортивного инвентаря и обе-
спечить возможность прохода на 
общественные, спортивные пло-
щадки.
В МИРС сообщили, что «Единый 
цифровой профиль жителя» будет 
непосредственно связан с серви-
сом госуслуг, однако две эти про-

граммы будут не дублировать друг 
друга, а, напротив, дополнять. Так, 
например, ЕЦПЖ позволит вос-
пользоваться услугой предзапол-
нения карточек в МФЦ, то есть пер-
мяк, выбрав услугу МФЦ и автори-
зовавшись на портале «Управляем 
вместе», сможет получить услугу у 
оператора МФЦ уже с нужным ко-
личеством данных и информации.
Голосование по ЕЦПЖ продлится 
до 7 ноября. Его результаты будут 

Пермяки в профиль
В 2022 году жители Пермского края смогут стать 
обладателями единого цифрового профиля жителя

О проекте «Управляем вместе»

апрель 2017 гОда – сентябрь 2021 гОда
Опубликовано более 101 тыс. сообщений пользователей.
решено 73 тыс. проблем по сообщениям жителей.
проведено 31 голосование с участием более 64 тыс. жителей пермского края.

2021 гОд
Запущен магазин 
поощрений;
открыт раздел 
«Управляем вместе для 
бизнеса»;
опубликована карта 
доступности услуг 
связи.

весна 2019 гОда
Разработаны мобильные 
приложения «Управляем вместе» 
для iOS и Android;
открыта обратная связь по вопросам 
доступности услуг здравоохранения;
запущена краудсорсинговая 
платформа для сбора идей жителей 
по актуальным проблемам.

Осень 2017 гОда
Проведено первое 
голосование: жители 
Пермского края выбирали 
название нового 
терминала аэропорта.

2020 гОд
Создан сервис для оформления 
электронного пропуска для выхода 
на работу сотрудников организаций, 
осуществляющих непрерывную 
деятельность в период самоизоляции;
реализован калькулятор обязательных 
выплат в связи с COVID-19;
запущена программа лояльности.

2018 гОд
Открыта обратная 
связь по текущему 
содержанию дорог, 
дворов и общественных 
территорий.

13 апреля 2017 гОда
Запуск интерактивного 
портала по взаимодействию 
с органами власти и участию в 
развитии региона.

Количество посещений портала достигло 2,9 млн человек.
Количество зарегистрированных пользователей – почти 152 тыс.
среднее время ответа пользователю на портале – 5,3 рабочих дня.
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систематизированы и учте-
ны при разработке нового 
мобильного приложения.

пилотНый Запуск
Проект «Единый цифровой 
профиль жителя», по сло-
вам руководителя ГБУ ПК 
«Центр информационного 
развития Пермского края» 
Евгения Катаева, будет син-
хронизирован с националь-
ными проектами «Образо-
вание», «Демография» и 
«Культура», государствен-
ной программой «Социаль-
ная поддержка граждан», а 
также разработанной регио-
нальной стратегией цифро-
вой трансформации. Его за-
пуск планируется осущест-
влять поэтапно.
Мобильное приложение 
«Управляем вместе» уже 
сейчас можно скачать в 
Google Play и AppStore. В 
конце минувшего лета была 
сформирована фокус-группа 
из числа пермяков, которая 
тестирует в трамваях город-
ского маршрута №6 сервис 
учета поездок по льготным 
проездным документам с 
использованием мобильно-
го приложения.
В настоящее время совмест-
но с министерством культу-
ры Пермского края прораба-
тывается вопрос доступа че-
рез мобильное приложение 
в театры, музеи и библиоте-
ки. С министерством образо-
вания и науки предполага-
ется обсуждение сценария 
учета услуг дополнительно-
го образования, с Единой 
централизованной сервис-
ной платформой государ-
ственных и муниципальных 
услуг Пермского края – сце-
нария единой точки учета 
услуг, с министерством фи-
зической культуры и спор-
та – шеринга спортивного 
инвентаря, велосипедов, са-
мокатов и прочего.
Планируется, что у пользова-
телей может появиться воз-
можность получения кви-
танций за вывоз твердых бы-
товых отходов и за капиталь-
ный ремонт, взаимодей-
ствия с сайтом «Услуги и сер-
висы Пермского края», поль-
зования скидками на до-
полнительные платные ус-
луги МФЦ (расчетного бан-
ковского счета для юрлиц, 
страхование недвижимости 
и так далее). Такие опции, 
как оплата проезда в транс-
порте и получение социаль-
ных льгот, будут обеспечи-
ваться с помощью пластико-
вых карт платежной системы 
«МИР».
Проект «Единый цифровой 
профиль жителя» позволит 
не только организовать еди-
ную точку доступа для поль-
зования услугами и сервиса-
ми, оказываемыми регио-
нальными и муниципальны-
ми органами власти и учреж-

дениями Пермского края, 
но и обеспечит механизмы 
свое временного адресного 
информирования о социаль-
ных программах, сервисах и 
мероприятиях региона, до-
ступных населению.
Губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин поручил 
всем министерствам под-
ключиться к реализации 
проекта, определить услуги, 
сервисы и другие функции, 
которые впоследствии бу-
дут встроены в ЕЦПЖ. «Циф-
ровой профиль должен стать 
максимально комфортным 
для жителей Пермского 
края, – отметил глава регио-
на. – При его создании нуж-
но стремиться к тому, что-
бы связать региональный 
проект с аналогами в дру-
гих субъектах РФ. Например, 
сделать так, чтобы житель 
Прикамья мог с помощью 
своего профиля расплатить-
ся за поездку в московском 
транспорте, а также поль-
зоваться рядом различных 
сервисов и скидок».

БоНусы За лояльНость
Чтобы мотивировать пермя-
ков устанавливать и пользо-
ваться новым мобильным 
приложением, разработчи-
ки намерены внедрить про-
грамму лояльности – систе-
му вознаграждения за ис-
пользование государствен-
ных и муниципальных услуг 
в электронном виде, а также 
услуг компаний-партнеров 
через ЕЦПЖ. Эта программа 
будет направлена на стиму-
лирование граждан на по-
сещение спортивных, куль-
турных, туристических объ-
ектов, на переработку твер-
дых бытовых отходов, а так-

же оценку при получении 
государственных и муници-
пальных услуг. Как поясни-
ли в МИРСе, если при актив-
ном использовании «Едино-
го цифрового профиля жи-
теля» гражданин вовремя 
оплачивает коммунальные 
услуги, регулярно посеща-
ет общественные спортив-
ные объекты и имеет актив-
ную гражданскую позицию, 
то при помощи программы 
лояльности он сможет полу-
чить билет в бассейн или те-
атр. По сути, речь идет о по-
лучении бонусов за актив-
ную социальную жизнь в на-
туральной форме.
На сегодняшний день в пи-
лотный проект реализации 
ЕЦПЖ вошли три краевых 
учреждения культуры – фи-
лармония, Пермский акаде-
мический театр оперы и ба-
лета и «Театр-Театр». Они 
планируют начислять зри-
телям баллы за покупку би-
летов в электронном виде. 
На первом этапе реализа-
ции их можно будет исполь-
зовать в том же театре, кото-
рый начислил бонусы, впо-
следствии система лояльно-
сти предполагает использо-
вание бонусов внутри всей 
системы.
По планам МИРСа, к 2023 го-
ду портал «Управляем вме-
сте» станет универсальной 
сервисной площадкой вза-
имодействия с жителями. 
Каждый пользователь смо-
жет под собственные по-
требности сформировать 
собственный личный каби-
нет. С помощью него чело-
век получит доступ к предо-
ставлению социальных ус-
луг, а также сервисов и плат-
ных услуг.

ЦифровизаЦия

американский рынок. На базе компании 
«Эр-телеком» Фонд содействия инноваци-

ям проводит конкурс «Умник — искусственный 
интеллект» (на право его проведения претен-
довали структуры сбербанка). «организаторам 
надо просто правильно использовать имеющиеся 
ресурсы. Надо „бить кулаком“, собрать вместе 
все тех, кто сегодня, как шарики, рассыпались по 
сторонам. На мой взгляд, реальной конкуренции в 
этом секторе нет. а возможности есть у всех»,— 
уверен представитель фонда.

«замечательно, что руководство региона гово-
рит о цифровизации как о целой стратегии, по-
литике, создает новые точки притяжения, новые 
возможности и эффекты. действительно пыта-
ется развивать направление не просто на словах, 
а открывать какие-то проекты. Это, конечно же, 
плюс. об этом надо говорить. Это работает на 
имидж региона, создает моду на цифровизацию 
для подрастающего поколения, которое завтра 
встанет не только на рабочие места, но и у руля 
нашего государства»,— подтверждает директор 
ооо «технопарк Пермь» владимир баландин.

акЦент на инвестиЦии как уточняют 
авторы проекта, совместно с экспертами уже идет 
работа над законодательными инициативами в 
сфере повышения информационной безопас-
ности, борьбы с киберпреступностью. в плане 
внедрения цифровых технологий в социально 
значимые отрасли больше всего инициатив об-
суждается в области образования и здравоох-
ранения, причем как на уровне региона, так и на 
площадке Государственной думы. в ближайшее 
время планируется завершить консультации с 
экспертами, определить круг задач на перспекти-
ву и провести регистрацию Нко.

одна из основных задач команды — привле-
чение инвестиций. «Нас прежде всего интересу-
ют проекты цифровизации — это наша основная 
специализация. Эксперты „Цифровой долины 
Прикамья“ уже помогают органам власти и по-
тенциальным инвесторам прорабатывать проект 
цифровизации дорожной инфраструктуры края 
и некоторые другие. У инвесторов есть интерес к 
вложению средств в развитие региона. Исходя из 
оценки потенциала, объем инвестиций в краевые 
проекты Прикамья может превысить 10 млрд руб. 
Но ключевая роль здесь принадлежит краевому 
правительству — принимать решения будет оно, 
а мы готовы всячески помогать как эксперты»,— 
подчеркивает антон Немкин.

По его словам, стратегической задачей для 
региона является привлечение именно частных 
инвестиций, притом что в проекты цифрови-
зации и в другие проекты развития Пермского 
края вкладываются также большие бюджетные 
деньги. «Мы не стремимся влиять на распреде-
ление бюджетных денег. все наши проекты были 
реализованы на частные, прежде всего — наши 
собственные средства. Мы не взяли ни рубля из 
бюджета и не просили административного ресур-
са. И будем продолжать работать над тем, чтобы 
в регион поступали частные инвестиции и на эти 
деньги реализовывалось как можно больше со-
циально значимых проектов»,— делятся планами 
создатели «Цифровой долины».

до сегодняшнего дня команда работала само-
стоятельно (при участии органов власти, проявив-
ших интерес к инициативе). за минувшие месяцы 

реализован ряд проектов, отчитываются органи-
заторы. в частности, с привлечением ведущих 
федеральных экспертов для педагогов организо-
вана образовательная программа, направленная 
на повышение цифровой компетентности. общий 
охват (с учетом офлайн- и онлайн-занятий) пре-
высил 1 тыс. человек. для сравнения: за весь 
2020 год в крае обучение цифровым компетен-
циям прошел 1201 учитель. «разумеется, мы не 
соревнуемся с краевыми властями, руководство 
региона прекрасно работает. тем не менее наша 
помощь востребована — об этом говорят и педа-
гоги, и представители краевого правительства»,— 
уточняет депутат. кроме того, проведен конкурс 
журналистских работ, посвященных цифровиза-
ции, на который было представлено более сотни 
работ, десять победителей были награждены. для 
детей и молодежи был организован летний лагерь 
по Ит-предпринимательству, в котором прошли 
учебу 40 детей.

«Это риски» директор ооо «технопарк 
Пермь» владимир баландин вместе с положи-
тельными факторами называет и возможные 
риски, связанные с появлением на рынке нового 
крупного участника. «сегодня в Перми существу-
ют два частных технопарка. они находятся рядом, 
и это своеобразная точка притяжения высоко-
технологичной индустрии. Можно сказать, что 
здесь наблюдается максимальная концентрация 
технологического предпринимательства и циф-
ровизации. здесь работают с промышленными 
предприятиями, со стартапами, с администраци-
ей, проводят массу мероприятий. есть в Перми 
инновационная площадка „точка кипения“ на 
заводе им. Шпагина, которая, по сути, уже ис-
пытывает трудности с тем, чтобы привлечь на 
свою территорию креативных авторов для своих 
эвентов цифровой и технологической тематики. 
Не исключено, что создание нового пространства 
приведет к тому, что мы еще больше растащим 
студентов, стартаперов и промпредприятия по 
разным точкам города. И в результате не будет 
возможности сконцентрироваться на повестке 
цифровизации в четком секторе»,— опасается 
руководитель.

есть риски, связанные со значительной сто-
имостью этого проекта и длительностью его 
осуществления. Финансовую составляющую 
инвесторы пока не раскрывают, но эксперты не 
сомневаются, что реализация идеи потребует не-
малых ресурсов.

По мнению оскара ягафарова, такие инфра-
структурные проекты, как технопарк — это инве-
стиции, исчисляемые сотнями миллионов рублей 
с временным горизонтом минимум десять лет. 
Например, кембриджский кластер, компании ко-
торого на сегодня совокупно генерируют выручку 
более 1 трлн руб. в год, начал свою историю более 
полувека назад. «здесь невозможно предугадать 
ни сроки, ни стоимость, но совершенно точно то, 
что будущее предопределяется именно сегодня, и 
именно сегодняшними усилиями, их частотой и 
системностью»,— подытожил эксперт.

сама же команда утверждает, что «Цифровая 
долина Прикамья» как экспертная площадка и как 
проектный офис планирует работать до тех пор, 
пока ее деятельность будет полезна для повыше-
ния качества жизни жителей Пермского края за 
счет цифровой трансформации региона. n

ЦИФРОВИЗАЦИя
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в Прикамье «Цифровая долина» 
становится ПолноЦенным 
региональным Центром 
комПетенЦий



К трехсотлетию Перми городские 
власти намерены реализовать мас-
штабную программу по благоуст-
ройству более сорока парков и скве-
ров краевой столицы. Ее основные 
положения глава Перми Алексей 
Дёмкин представил летом на засе-
дании оргкомитета по празднова-
нию юбилея Перми. В ближайшие 
три года благоустройство будет про-
ведено на территории всех райо-
нов города. По его мнению, именно 
парки и скверы в значительной сте-
пени формируют образ современ-
ного города и делают его привлека-
тельным. Как рассказал глава Пер-
ми, всего планируется реконстру-
ировать 43 объекта. Финансиро-
вание работ будет осуществляться 
как за счет бюджетных средств, так 
и за счет инвестиций частных ком-
паний. Планируется, что сумма ин-
вестиций в реализацию всех проек-
тов превысит 2 млрд руб. «Акцент 
в благоустройстве смещен в сторо-
ну небольших районных парков и 
скверов, чтобы жители видели по-
зитивные изменения каждой части 
Перми. Все районы города должны 
развиваться равномерно, без пере-
гибов в сторону центра», – отметил 
Алексей Дёмкин.
В этом году планируется реконстру-
ировать 18 объектов, часть работ 
уже закончена.
Так, ко дню города была открыта ла-
ундж-зона на набережной Камы и 
спортивный участок. В спортзоне 
размещены площадки для воркау-
та, для мини-футбола, тенниса и ба-
скетбола, а также беговая дорож-
ка и тренажеры. Лаундж-зона рас-
положена между детской площад-
кой и амфитеатром. Реконструк-
ция набережной производилась в 
рамках реализации национально-
го проекта «Жилье и городская сре-
да». В этом году началось преобра-
жение еще одной территории, ко-
торая, как и набережная, считается 
символом Перми, – сквера у гости-
ницы «Урал». Подрядчик высадил 
там более 1,5 тыс. саженцев пузы-
реплодника, а также молодые ря-

бины и липы. В рамках проекта ре-
конструкции произведена замена 
уже более 1,3 тыс. кв. м тротуарной 
плитки. В сквере планируется также 
разместить газоны и цветники, пе-
реустроить сети наружного освеще-
ния. Полностью работы будут завер-
шены в 2022 году.
В начале октября состоялось откры-
тие сквера на улице Куфонина в ми-
крорайоне Парковом. Подрядчик 
обустроил газоны, тротуары и выса-
дил около 70 деревьев и 750 кустар-
ников. В сквере есть также детская 
площадка и зона для занятий ворка-
утом. В ближайшее время там поя-
вятся площадки для занятий игро-
выми видами спорта.
Программа благоустройства косну-
лась и территорий в правобереж-
ной части города. Так, в Кировском 
районе в сентябре начался ремонт 
дорожно-тропиночной части пар-
ка «Счастье есть». Помимо обнов-
ленных пешеходных дорожек в пар-
ке появятся новые урны, скамейки 
и светильники. На территории му-

ниципального образования была 
также произведена реконструкция 
сквера имени Александра Невского, 
одной из любимых зон отдыха мест-
ных жителей. В сквере была постро-
ена площадка для отдыха с детской 
игровой зоной, проведено масштаб-
ное озеленение территории, разме-
щены новые скамейки и урны. Сто-
ит отметить, что благоустройство 
объекта во многом стало результа-
том инициативы пермяков. Акти-
висты ТОС «Центральный» приня-
ли участие в конкурсе инициативно-
го бюджетирования. В результате на 
95% проект был профинансирован 
из бюджета города, а еще 5% стои-
мости проекта покрыли доброволь-
ные платежи. В 2022 году ТОС вновь 
планирует заявиться на конкурс, и в 
случае победы – продолжить обу-
стройство сквера.
По аналогичной схеме был реали-
зован проект реконструкции ча-
сти улицы Советской Армии в Инду-
стриальном районе Перми. Активи-
сты ТОС «Черняевский» также по-
дали заявку на городской конкурс 
инициативных проектов и одержа-
ли в нем победу. В результате из го-
родского бюджета были выделены 
средства на обустройство пешеход-
ных дорожек, установку навеса с ка-
челями, новых скамеек и урн.
В Свердловском районе практиче-
ски завершился капитальный ре-
монт бульвара Советской Армии, 
стартовавший в 2019 году. После 
окончания работ на бульваре зара-
ботают двухуровневые фонтаны. 
Кроме того, подрядчик выложит 
гранитную плитку и высадит более 
200 деревьев различных пород. Ра-
нее на бульваре была заменена си-
стема освещения, высажено око-
ло 700 кустарников, проведены се-
рьезные работы по ремонту пеше-
ходной зоны.

Еще один объект в Свердлов-
ском районе, где в этом году про-
шли масштабные работы по благо-
устройству, – сквер у ДК им. Кали-
нина. На объекте выложено более 
4 тыс. кв. м тротуарной плитки, уста-
новлено ограждение и бортовой ка-
мень. В сквере также появились дет-
ская площадка и зона с тренажера-
ми и началась высадка 85 яблонь.
В Ленинском районе Перми этой 
осенью стартовала реконструк-
ция сквера имени академика Ваг-
нера. Проект реконструкции пред-
полагает полную замену дорожно-
го покрытия. Оно будет представле-
но в виде двухцветной плитки. Кро-
ме того, в сквере будут установлены 
новые скамейки и урны и заменены 
фонари освещения. На втором этапе 
планируется произвести озелене-
ние территории. В сквере будет вы-
сажено более 800 кустов живой из-
городи, а аварийные деревья под-
рядчик заменит на молодые.
Власти продолжили и обустройство 
центральной площади Перми – го-

родской эспланады. В результате 
этого в 66-м квартале должны по-
явиться как зоны для отдыха, так и 
для различных активностей, в том 
числе и детских. Здесь создадут но-
вые пешеходные дорожки с исполь-
зованием разных материалов мо-
щения, установят современные ма-
лые архитектурные формы – лавоч-
ки, урны, шезлонги, навесы, выса-
дят молодые деревья, кустарники и 
многолетние растения.
Стоит отметить, что активную роль 
в благоустройстве города играют 
и представители бизнеса. Так, уча-
стие в финансировании реконструк-
ции сквера им. Вагнера приняло ПАО 
«Пермэнергосбыт». Компания за-
казала и оплатила разработку про-
ектной документации и работу под-
рядчиков. Сумма инвестиций, ко-
торые осуществило ПАО, состави-
ла 18 млн руб. «Над проектом труди-
лись лучшие эксперты в своих обла-
стях, к его реализации привлечены 
ответственные, зарекомендовавшие 
себя подрядчики. Уверен, что новый 
облик любимого многими пермяка-
ми сквера станет хорошим подарком 
к 300-летнему юбилею Перми», – от-
метил генеральный директор ПАО 
«Пермэнергосбыт» Игорь Шершаков.
При этом взаимодействие власти 
с коммерческими структурами не 
ограничивается участием послед-
них в реконструкции парков и скве-
ров. По словам Алексея Дёмкина, 
взаимодействие с бизнес-структу-
рами ведется и для реализации дру-
гих проектов к 300-летнему юби-
лею города. К примеру, ПАО «Сбер-
банк» поддерживает проект «Зе-
леное кольцо» по развитию малых 
рек, ПАО «ЛУКОЙЛ» участвует в воз-
ведении новой сцены Пермского те-
атра юного зрителя. «Поддержка 
со стороны партнеров таких значи-
мых проектов, безусловно, являет-
ся важным вкладом бизнес-сообще-
ства в подготовку города к 300-ле-
тию. Мы надеемся на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество как 
с постоянными партнерами, так и с 
новыми», – заявил глава Перми.

Парково-хозяйственный год
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В благоустройство общественных пространств Перми 
будет инвестировано более 2 млрд рублей



В этом году в Перми завершены дорожные 
ремонты сразу на двух значимых магистралях. 
Участок улицы Карпинского от Свиязева до 
Советской Армии расширен до четырех полос, 
а на южном выезде из города на улице Героев 
Хасана открыто шестиполосное движение. 
Реконструкция этих объектов проводится 
в преддверии 300-летия Перми. Впрочем, 
масштабная дорожная реновация краевой 
столицы – это комплексная работа, которая 
ведется на протяжении нескольких лет, ведь 
качественная дорожная инфраструктура – 
одна из главных составляющих комфортной 
городской среды.

Этой осенью полностью будет за-
вершено обновление южных во-
рот города – улицы Героев Хасана. 
Модернизация этой важной транс-
портной артерии, которая соединя-
ет Пермь с федеральными трасса-
ми, проводилась в несколько эта-
пов. Благодаря проведенным ранее 
работам по реконструкции нагрузка 
на улицу Героев Хасана была сниже-
на почти на 20% – с 42 тыс. единиц 
транспорта в сутки в 2008 году до 35 
тыс. в 2019-м.
Последний, четвертый этап был на-
чат летом 2019 года, он включает 
реконструкцию Героев Хасана на 
участке от улицы Василия Василье-
ва до улицы Хлебозаводской. В про-
шлом году был выполнен макси-
мальный объем работ на участке от 
Бродовского тракта до улицы Васи-
лия Васильева. В этом году подряд-
ная организация занималась здесь 
устройством тротуаров в их конеч-
ном варианте, верхними слоями 
проезжей части, благоустройством 
и работами, связанными с органи-
зацией дорожного движения – уста-
новкой технических средств регули-
рования движения и ограждений.
Сейчас уже завершены основные 
работы на проезжей части, в кон-
це лета было открыто полноценное 
движение транспорта по шести по-

лосам. Осенью подрядчик закончит 
работы на тротуарах, обустройство 
велодорожек, наружного освеще-
ния и «умных» светофоров (автома-
тизированных систем управления 
дорожным движением – АСУДД). 
На реконструируемом участке ули-
цы Героев Хасана будет выделенная 
полоса для движения общественно-
го транспорта.
«Наконец автомобилисты могут 
вздохнуть спокойно. Многолетний 
ремонт улицы Героев Хасана выхо-
дит на финишную прямую. Здесь 
выполнен колоссальный объем ра-
бот: это не просто перекладка ас-
фальта, это замена всех коммуни-
каций, это полное обновление юж-
ных ворот города. Теперь это совре-
менная, широкая магистраль, здесь 
будет и выделенная линия для об-
щественного транспорта, и велодо-
рожка. Хочу поблагодарить всех го-
рожан за долгое ожидание, резуль-
тат стоил того», – заявил в ходе ито-
говой проверки объекта глава Пер-
ми Алексей Демкин.
Реконструкция Героев Хасана – один 
из самых непростых дорожных объ-
ектов в городе. Это связано с тем, что 
здесь проложено большое количе-
ство подземных коммуникаций и 
различных сетей. Зимой здесь вы-
полнялись работы по переустрой-

ству ливневой канализации. Кроме 
того, подрядная организация прове-
ла сложнейшее переустройство га-
зопроводов.
«С появлением этой важной до-
роги не только наконец-то появит-
ся полноценный выезд из города. 
Дополнительная жизнь придет в те 
промышленные и торговые объек-
ты, которые здесь есть. Появляет-
ся дополнительный стимул разви-
тия этой территории. Кроме того, 
завершение работ на объекте важ-
но для жителей микрорайона Ли-
повая гора, использующих эту до-
рогу ежедневно», – отметил руко-
водитель Пермской городской ду-
мы Дмитрий Малютин во время вы-
ездной проверки.
Стоимость работ по реконструкции 
на участке от улицы Василия Васи-
льева до Хлебозаводской составля-
ет около 1,7 млрд руб. Как любой 
крупный дорожный объект, ремонт 
улицы Героев Хасана финансиру-
ется из нескольких источников. Ре-
конструкция осуществляется за счет 
средств национального проекта 

«Безопасные качественные доро-
ги», краевого дорожного фонда и 
бюджета Перми.
Из краевого дорожного фонда и го-
родской казны в пропорции 75:25 
финансируется реконструкция еще 
одной важной магистрали – улицы 
Карпинского на участке от улицы Со-
ветской Армии до улицы Архитекто-
ра Свиязева. Ее стоимость составля-
ет 760 млн руб.
Этот масштабный проект городские 
власти начали реализовывать в 2020 
году. Он предусматривает расшире-
ние дороги с двух до четырех полос 
движения и обустройство круговой 
развязки на перекрестке улиц Кар-
пинского, Советской Армии и Рязан-
ской. Для реализации проекта вла-
сти проводят работу по изъятию для 
муниципальных нужд 26 земель-
ных участков, без которой расшире-
ние магистрали было невозможно.
На ремонтируемом участке улицы 
Карпинского оборудована ливне-
вая канализация, переустроены те-
пловые сети, сети хозяйственно-бы-
товой канализации, газоснабжения 

и водопровода, кабельной канали-
зации. Завершается устройство на-
ружного освещения, светофоров и 
системы АСУДД. Параллельно ве-
дется благоустройство тротуаров. 
Движение по всем четырем поло-
сам уже открыто с конца сентября.
«Расширение проезжей части на 
Карпинского до четырех полос по-
зволит разгрузить дороги в Инду-
стриальном районе, а также дает 
нам задел на будущее. В планах – 
расширение участка от улицы Ста-
хановской до шоссе Космонавтов, 
а затем соединение с улицей Кри-
санова, что позволит создать новые 
транспортные связи Индустриаль-
ного и Дзержинского районов с цен-
тральной частью города», – подчер-
кнул глава Перми Алексей Дёмкин.
Сейчас разрабатывается проектно-
сметная документация для рекон-
струкции следующего участка ули-
цы Карпинского – от Стахановской 
до шоссе Космонавтов. С его рекон-
струкцией улица Карпинского будет 
полностью обновлена.

Все дороги открыты
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Масштабный проект по реконструкции улицы Карпинского городские власти начали реализовывать в 2020 году

Реконструкция улицы Героев Хасана – один из самых непростых дорожных объектов в городе Реконструкция улицы Карпинского на участке от улицы Советской Армии до улицы Архитектора Свиязева



20 / коММерсаНтЪ BUSINESS GUIDE / №196 среда 27 октября 2021 Года

пРОЕКТ

Проект

Минувшим летом ао «корпорация развития 
Пермского края» (крПк, 100% в собственности 
Пермского края) инвестировало в покупку иму-
щественного комплекса ооо «верхнекамский 
судостроительный комплекс» (вск). вск при-
надлежал «Минерал груп» бывшего гендиректора 
соликамского «сильвинита» Петра кондрашева и 
был создан на площадке бывшего пермского су-
достроительного завода «кама». бизнесмен поку-
пал его в 2006 году с намерениями строить сухо-
грузы для речной перевозки хлористого калия из 
соликамска. было построено два судна, но в 2010 
году господин кондрашев продал «сильвинит», 
и проект с судостроением в Перми фактически 
заглох — предприятие перестало строить суда, 
сдавало имущество в аренду.

Новый шанс на развитие площадки дала крПк, 
которую возглавил выходец из кургана алексей 
бураков. корпорация убедила краевые власти в 
необходимости комплексной работы по развитию 
судостроительной отрасли Прикамья. По мнению 
губернатора региона дмитрия Махонина, Перм-
ский край обладает необходимым потенциалом 
для воссоздания судостроительного комплекса 
и развития водного туризма. По его инициати-
ве в регионе сформирована рабочая группа по 
развитию водного транспорта и сохранению во-
дной инфраструктуры, в состав которой вошли 
ряд чиновников разного уровня, а также пред-
ставители ао «крПк», сферы водных перевозок 
и промышленных предприятий. Члены рабочей 
группы пришли к выводу, что региону требуется 
разработка программы по развитию в крае судо-
строительного комплекса, судоремонта и водных 
перевозок. Приступить к разработке программы 
планируют в этом году.

свистать всех наверх Первым этапом 
стало приобретение имущественного комплек-
са вск. стоимость сделки составила около 300 
млн руб. На втором этапе было создано новое 
юрлицо — ооо «Пермская судоверфь» (Псв), в 
уставный капитал которого будет внесено имуще-
ство вск. единственным учредителем общества 
является ооо «ПНППк — Морская электроника». 
возглавил компанию сергей багаринов, бывший 
директор «ПНППк — Морская электроника». На-
помним, учредитель ооо — Пермская научно-про-
изводственная приборостроительная компания, 
специализируется на создании систем навигации, 
в том числе и для судостроительной отрасли.

как сообщили в крПк, на данный момент в 
ооо «Пермская судоверфь» принято 55 сотруд-
ников. Продолжается набор сварщиков, сборщи-
ков кМс, газорезчиков, технологов. компания 
ведет работу по формированию новой организа-
ционной структуры, которая позволит охватить 
весь спектр задач, поставленных перед ооо 
«Пермская судоверфь», отметили в крПк.

основное направление работы компании — 
строительство судов. При этом Псв — одна из не-
многих площадок в крае, где могут выполняться 
судоремонтные работы, отмечают в крПк. Этим 
она пока и занимается: проводит межнавигацион-
ный ремонт двух судов. После окончания сезона 
навигации Псв сможет осуществить подъем еще 
до двенадцати судов для выполнения ремонта. 

На стадии заключения находятся договоры с 
пермской компанией на ремонт шести судов.

Главный же проект Псв — совместное пред-
приятие с питерским ооо «Эмпериум», строящее 
суда на электрической тяге. стороны договори-
лись о сотрудничестве в части строительства, 
оборудования, оснащения, спуска на воду, до-
стройки и испытаний электрических судов и 
остановочных комплексов. однако, помимо со-
глашения, окончательные договоренности пока 
не подтверждены.

как ожидается, ооо «Эмпериум» получит 51% 
доли Псв. взамен партнер инвестирует денежные 
средства в уставный капитал Псв, которые будут 
направлены на восстановление и модернизацию 
площадки. Их размер пока уточняется. Инвестор 

также берет на себя обязательства загрузить 
пермскую площадку заказами.

в кПрк сообщили, что сейчас на стадии обсуж-
дения договор с ооо «Эмпериум» на строитель-
ство причального комплекса. ооо «Эмпериум» 
выпускает шесть видов судов на электрической 
тяге: скоростной катамаран ecocruiser вместимо-
стью до 120 человек, судна ecovolt 1.0, 2.0, 3.0, 
предназначенные для водных прогулок, экскур-
сий и пассажирских перевозок, судна ecobus и 
Cityvolt, предназначенные для использования в 
качестве водных автобусов-электроходов.

У «Эмпериума» уже есть площадка в городе 
отрадное Ленинградской области. Пока у пред-
приятия только один контракт на поставку пяти 
катамаранов ecocruiser компании «водоходъ». 

суда идут краевые власти в Этом году начали реализаЦию амбиЦи-
озного Проекта По восстановлению судостроения в Прикамье. Подконтрольная 
Правительству корПораЦия развития Пермского края Приобрела имущественный 
комПлекс Пермского судозавода. с Помощью Питерских инвесторов власти хотят 
наладить здесь Производство судов на Электрической тяге. Пермские туроПерато-
ры Пока не готовы делать заказы на Эти суда, ПредПочитая ПокуПать Подержан-
ные лайнеры Постройки 60-х годов хх века. участники рынка сетуют на дорого-
визну новых судов и отсутствие инфраструктуры для Подзарядки. ВяЧеслаВ сУХаНоВ
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региону требуется разработка 
Программы По развитию в крае 
судостроительного комПлекса, 
судоремонта и водных 
Перевозок

ВЛАсТИ пРИКАМья РЕшИЛИ РЕАНИМИРОВАТь БИЗНЕс пО суДОсТРОЕНИю В РЕгИОНЕ



Крупный российский химический холдинг 
«Метафракс Групп», имеющий «прописку» 
в Пермском крае, стабильно держит курс на 
развитие. Компания продолжает наращивать 
выручку и реализовывать сразу несколько 
крупных инвестиционных проектов.

рост выручки
«Метафракс Групп» увеличивает 
объемы производства и продаж, что 
положительно сказалось на финан-
совых показателях группы. По ито-
гам первого полугодия 2021 года, 
выручка группы достигла рекордных 
35,7 млрд рублей, что на 12,8 млрд 
рублей больше аналогичного пери-
ода 2020 года. Выручка также пре-
высила итоги за аналогичный пери-
од докризисного 2019 года.
«Загрузка производственных мощ-
ностей предприятий промышлен-
ного дивизиона «Метафракс Групп» 
в первом полугодии была близка к 
максимальной. В текущем году мы 
отмечаем стабилизацию рынков, 
положительную динамику цен на 
продукцию, производимую пред-
приятиями группы. Цены на основ-
ной наш продукт – метанол – растут 
с конца 2020 года», – охарактеризо-
вал рыночную ситуацию председа-
тель совета директоров «Метафракс 
Кемикалс» Армен Гарслян.
Благоприятная конъюнктура на вну-
треннем и внешних рынках помо-
гает холдингу активно развиваться: 
компания реализует сразу несколь-
ко крупных инвестиционных проек-
тов. В первом полугодии объем ин-
вестиций в основные средства и не-
завершенное строительство группы 
составил 5,3 млрд рублей.

акм: подготовка к Запуску
Основным проектом «Метафракса» 
является строительство комплекса 
«Аммиак – карбамид – меламин» 
(АКМ). Проект реализуется с 2017 
года в Губахе, его общая стоимость 

оценивается в сумму более 1 млрд 
евро. Проектная мощность химиче-
ского комплекса составит 298 тыс. 
тонн аммиака, 517 тыс. тонн карба-
мида и 40 тыс. тонн меламина в год. 
В результате реализации инвестпро-
екта в Губахе будет создано 400 но-
вых рабочих мест.
Ввод установки АКМ даст новый тол-
чок развития «Метафраксу». О стра-
тегии холдинга в связи с запуском 
нового предприятия рассказала де-
легация холдинга на недавней кон-
ференции «Argus Минеральные удо-
брения-2021. Рынки стран СНГ, Ка-
спия и Черного моря» (Батуми).
«После запуска в эксплуатацию ком-
плекса «Аммиак – карбамид – мела-
мин» в Губахе мы приступим к реа-
лизации новых для нас продуктов 
как на российском, так и на между-
народном рынке. В течение всего 
2021 года мы готовимся к этому со-
бытию: анализируем состояние и 
тенденции рынков, изучаем логи-
стику, проводим переговоры с по-
тенциальными партнерами. В част-
ности, в рамках конференции «Argus 
Минеральные удобрения-2021» мы 
провели конструктивный диалог и 
обсудили варианты возможного со-
трудничества с трейдерами компа-
нии SOCAR, ПАО «Уралкалий», пред-
ставителями АО «Грузинская желез-
ная дорога», – прокомментировал 
презентацию новой установки кол-
легам по рынку коммерческий ди-

ректор «Метафракс Трейдинг» Дми-
трий Кравчек.
В ходе презентационной части сес-
сии «Аммиак, метанол и их произ-
водные» на конференции по нефте-
газохимии GPTC 2021 заместитель 
гендиректора по стратегии и оцен-
ке инвестиций компании «Метади-
неа» Левон Гарслян акцентировал 
внимание на высокой экологично-
сти проекта АКМ. «Из сбора дымо-
вых газов действующих печей пер-
вичного риформинга на производ-
стве метанола будет выделяться 
CO2, необходимый для дальнейше-
го производства карбамида. В ре-
зультате количество выбросов угле-
кислого газа в атмосферу снизится 
более чем в два раза», – пояснил 
Левон Гарслян участникам конфе-
ренции.

Новые воЗможНости в гуБахе
Развитие «Метафракса» продол-
жается и по другим направлениям. 
Ключевыми после АКМ проектами 
являются, строительство установок 
формалина и параформальдегида 
и реактора для нужд компании «Ме-
тадинеа». Оба проекта реализуются 
в Губахе.
Технический директор «Метафракс 
Кемикалс» Александр Вдовин ожи-
дает, что к концу октября установ-
ка формалина будет готова к пуску. 
«К середине октября мы достигнем 
готовности агрегата к пуску, гово-
ря иначе – к подаче рабочих сред и 
получению первой продукции, – за-
явил Александр Вдовин. – Сырье 
для установки – это метанол, а гото-
вая продукция – это крепкий форма-
лин».
С выходом новой установки на про-
ектную мощность объем переработ-
ки метанола в имеющие более высо-
кую маржинальную доходность про-

дукты на губахинской площадке до-
стигнет 450 тыс. тонн в год.
Не меньшее значение для разви-
тия холдинга имеет уже введен-
ный в этом году реактор синтеза фе-
нолформальдегидных смол (ФФС) 
R-3201 объемом 45 кубометров в 
Губахе. С его помощью входящее в 
«Метафракс Групп» предприятие 
«Метадинеа» (производитель смол) 
сможет увеличить производство это-
го продукта.
До ввода в строй третьего реактора 
в Губахе действовал один 45-кубо-
вый реактор производства смол для 
фанеры. Его мощность – около 38 
тыс. тонн продукта в год. Аналитики 
компании еще несколько лет назад 
спрогнозировали, что к 2021 году по-
требность в продукте клиентов «Ме-
тафракса» вырастет до 53 тыс. тонн в 
год в пиковые периоды. Планирует-
ся, что реализация проекта позволит 
увеличить выпуск на 37,5 тыс. тонн 
ФСС в год и обеспечит компании рас-
ширение доли рынка этого продукта 
в стране. Инвестиции в проект соста-
вили более 500 млн руб. за счет соб-
ственных средств.

«метадиНеа австрия» – Новый 
управляЮщий для раЗвития
«Метафракс» имеет и зарубежную 
производственную площадку – «Ме-
тадинеа Австрия», которую также 
развивает. «Метадинеа Австрия» – 
регио нальный лидер в области про-
изводства смол для древесных плит, 
специализируется также на «тонкой» 
химии, материалах для обработки по-
верхностей и огнезащитных составах.
В сентябре с визитом это предпри-
ятие посетил председатель совета 

директоров ПАО «Метафракс Кеми-
калс» Армен Гарслян. Он предста-
вил коллективу предприятия ново-
го управляющего директора Миха-
эля Кунца. Прежний руководитель 
площадки Ральф Тойер продолжит 
свою работу в качестве управляюще-
го директора «Метадинеа Холдинг» 
и ООО «Метадинеа», а также будет 
исполнять роль старшего советни-
ка компании «Метадинеа Австрия» 
в будущем. Армен Гарслян поблаго-
дарил Ральфа Тойера за его мудрое 
руководство компанией на протяже-
нии долгих лет и достижения в раз-
витии бизнеса.
В ходе визита было заявлено о про-
должении реализации крупных ин-
вестпроектов в Кремсе. Наиболее 
масштабными проектами являют-
ся переход на новую автоматизиро-
ванную систему управления Delta V и 
увеличение производственной мощ-
ности многоцелевой установки №1.

иНвестиЦии – На восток  
россии
«Метафракс Групп» активно ищет 
новые площадки для развития. 
Уже давно холдинг обратил внима-
ние на рынки Азии – еще в 2018 го-
ду структура «Метафракса» и ко-
рейская Sunghong Co., Ltd созда-
ли трейдера для продаж пентаэри-
трита и уротропина в страны Азии. 
Впоследствии совместная компа-
ния может стать базой для возведе-
ния новых производственных мощ-
ностей.
Сейчас компания рассматривает 
возможность инвестиций в Хаба-
ровский край. В сентябре во Влади-
востоке проходил VI Восточный эко-
номический форум, в рамках кото-
рого состоялось подписание мемо-
рандума о сотрудничестве между 
компанией «Метадинеа» и прави-
тельством Хабаровского края. Доку-
мент в присутствии врио губернато-
ра Хабаровского края Михаила Дег-
тярева утвердили первый замести-
тель председателя правительства 
региона Мария Авилова и член со-
вета директоров компании Алексей 
Чикунов.

«Метафракс Кемикалс»: 
активное развитие
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В первом полугодии 
объем инвестиций  
в основные средства 
и незавершенное  
строительство 
группы составил  
5,3 млрд рублей

По итогам первого полугодия 2021 года,
выручка «Метафракс Групп» достигла  
рекордных 35,7 млрд рублей
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Проект

Первые суда на электротяге в рамках подписан-
ного контракта будут спущены на воду до конца 
осени 2021 года, а их полноценная эксплуатация 
начнется в 2022 году.

в целом бизнес-план «Пермской судоверфи» 
предусматривает строительство электросудов, 
судов на сПГ, модульных причальных сооруже-
ний, ремонт судов, строительство маломерного 
и крупнотоннажного флота. еще одним проек-
том Псв может стать организация производства 
металлоконструкций, необходимых в том числе 
для строительства мостов, социальных и крупных 
инфраструктурных объектов. такие переговоры 
корпорация ведет с краевым минстроем, заявили 
в крПк.

в целом для выхода на безубыточность пред-
приятию необходимо получить объем заказов на 
сумму около 2 млрд руб.

ожидается штиль Эксперты bG по-
разному оценивают перспективы «Пермской 
судоверфи». бывший замгендиректора верхне-
камского судостроительного комплекса евге-
ний ковальчук отмечает логистические плюсы 
пермской судостроительной площадки. она рас-
положена таким образом, что с одной стороны в 
цех сборки судов заходит металл, а с другой по 
спусковому слипу в реку — готовый судовой кор-
пус. Господин ковальчук отмечает, что на других 
площадках до спускового слипа корпус нужно 
еще транспортировать, что ведет к удорожанию 
процесса сборки кораблей (требуются тяговые 
тележки) и дополнительным временным затра-
там. По оценке бывшего топ-менеджера вск, раз-
меров действующего слипа хватит для спуска не 
только малотоннажных судов на электротяге, но 
и более крупных теплоходов.

бывший судостроитель высоко оценил рабо-
ту «ПНППк — Морская электроника», которое 
ранее возглавлял новый гендиректор «Пермской 
судоверфи». По словам евгения ковальчука, 
«ПНППк — Морская электроника» было подряд-
чиком вск по наполнению навигационной «начин-
кой» сухогрузов, которые возводил комплекс для 
нужд «сильвинита». «они делали все качественно и 
быстро»,— говорит экс-замгендиректора вск. так-
же, по его данным, «ПНППк — Морская электрони-
ка» было основным подрядчиком по глубокой мо-
дернизации пермского речного лайнера «великая 
русь» (был в 2013 году переделан под класс «ре-
ка-море», это дало ему возможность ходить вдоль 
берегов Черного и белого морей.— bG).

«Перспективы у них есть, необходимо вло-
житься в обновление оборудования»,— считает 
господин ковальчук.

Пермские туроператоры речных круизов пока 
предпочитают покупать друг у друга подержан-
ные суда, в основной своей массе построенные в 
60-х годах ХХ века в Гдр. так, недавно крупней-
ший региональный эксплуатант лайнеров — кам-
ское речное пароходство — купил построенный 
в Германии трехпалубный теплоход «солнечный 
город». Новых теплоходов нет в распоряжении 
ни одной из компаний. Пермские речники гово-
рят, что эти суда стоят недорого — в пределах 
100–150 млн руб. Эти затраты можно окупить за 
три-четыре навигации. так, прямо сейчас на пло-
щадке Avito за 27 млн руб. выставлен на продажу 
теплоход «М. Ломоносов» 1962 года постройки 
(будапешт). Главное преимущество таких лай-

неров — большая вместимость и отсутствие не-
обходимости каких-либо обновлений: дешевые 
речные туры разлетаются как пирожки, говорят 
речники.

стоимость катамарана ecovolt на 120 чело-
век — около 100 млн руб. в зависимости от ком-
плектации.

вадим яхнин, совладелец судоходной ком-
пании «волгаWolga» (ооо «большой маяк»), 
оценивает стоимость строительства одного трех-
палубника в несколько сотен миллионов рублей. 
для подавляющего числа игроков рынка, даже 
федеральных, это огромные деньги. срок окупа-
емости в условиях ограниченной сезоном навига-
ции — десятки лет. если использование судна бу-
дет круглогодичным, то его строительство может 
окупиться за семь-девять лет, полагает эксперт. 
Господин яхнин говорит, что обычно для таких 
проектов используются лизинговые средства.

впрочем, пермские операторы речных круи-
зов заявляли о возможности серьезных инвести-
ций в строительство новых судов. так, в 2018 году 
пермский туроператор «русич» (ооо «Экспресс-
тур») заявлял о намерении построить на одном из 
судозаводов в Хабаровском крае серию судов для 

круизов по амуру на общую сумму около 5 млрд 
руб. однако до реализации этих планов дело так 
и не дошло.

Гендиректор туроператора татьяна Нешатае-
ва сообщила bG, что ее компания рассматривала 
возможность сотрудничества с «Пермской судо-
верфью», однако оказалась не готова покупать 
суда на электрической тяге, поскольку «экономи-
ка не срастается». «У нас большая сезонность — 
работаем только полгода. а батарею необходимо 
обслуживать круглый год, заряжать, это расхо-
ды»,— объясняет госпожа Нешатаева. оператор 
«русич» решил пока не отказываться от теплохо-
дов, в лучшем случае готов рассмотреть возмож-
ность эксплуатации судов на комбинированной 
тяге — дизель-электроходов.

в то же время у судов на электротяге «Перм-
ской судоверфи» есть перспективы за пределами 
Пермского края, полагает вадим яхнин. в насто-
ящее время крупные судоходные компании рас-
сматривают строительство новых или перевод 
существующих небольших прогулочных тепло-
ходов на электротягу, рассказывает пароходчик. 
так, «водоходъ» заинтересован в катамаране для 
линии из центра санкт-Петербурга в Петергоф 

и всесезонном малом флоте по Москве-реке. 
компания «ГаМа» из Нижнего Новгорода рас-
сматривает гибридный вариант для своих колес-
ных прогулочных теплоходов. для более крупных 
круизных судов напрочь отсутствует береговая 
инфраструктура для зарядки батарей, которая не-
обходима в портах по всему маршруту, а не толь-
ко в Пермском крае. «если до Москвы — то до 
Москвы, если до астрахани — то до астрахани,— 
отмечает он.— Поскольку повсеместно появиться 
она может только в отдаленном будущем, думаю, 
не раньше, чем через восемь-десять лет, то уже 
сейчас строить большие речные суда, проходя-
щие ежедневно по 300–400 км, на электротяге 
бессмысленно».

Проект по зарядными станциям также есть 
у «Эмпериума», и в случае запуска в навигацию 
электросудов он может быть реализован и на Псв 
аналогично проекту по производству причальных 
сооружений, пояснили в крПк. Напомним, сейчас 
Псв обсуждает с минтрансом и минтуризма во-
прос производства причальных сооружений для 
обновления водной инфраструктуры в территори-
ях региона: специалистами уже разрабатывается 
проект модульных конструкций. n

Пермский край обладает 
необходимым ПотенЦиалом 
для воссоздания 
судостроительного комПлекса 
и развития водного туризма
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пЕРМсКИЕ ОпЕРАТОРы РЕчНых КРуИЗОВ ЗАяВЛяЛИ О ВОЗМОжНОсТИ сЕРьЕЗНых ИНВЕсТИЦИй В сТРОИТЕЛьсТВО НОВых суДОВ
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